

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 15 (1985)
Heft: 12

Rubrik: Uni 3e âge : l'université du 3e âge de Bâle

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Saas-Almagell (1670 m d'alt.)

Hôtel Mattmarkblick

Du 3 au 7 mars et du 10 au 14 mars.
Prix: Fr. 250.—

Oberwald (1366 m d'alt.)

Hôtel Furka

Du 31 mars au 4 avril.
Prix: Fr. 255.—

M^{me} Angèle Produit, chemin des Chênes 17, 3960 Sierre.

Morgins (1400 m d'alt.)

Chalet «La Source»
(possibilité de loger à l'hôtel, avec supplément)

Du 10 au 14 février.
Prix: Fr. 220.—
(boissons comprises).

Evolène (1400 m d'alt.)

Hôtel Eden

Du 3 au 7 mars et du 10 au 14 mars.
Prix: Fr. 240.—

M^{me} Jane Rossy, av. Gare 52,
1870 Monthei, tél. 025/71 28 53.

L'assurance «Sport des Aînés Pro Senectute» est obligatoire dès 55 ans. son prix est de Fr. 6.—

Tous nos séjours comprennent:

la pension complète du lundi à midi au vendredi à midi ou samedi à midi; le cours par l'instructeur de l'Ecole suisse de ski; l'accompagnement par les monitrices et moniteurs; l'animation. Outre les séjours, Pro Senectute organise également des après-midi de ski de fond. S'adresser au centre d'information de Pro Senectute de votre région.



PROFESSEUR
RENÉ JEANNERET

L'université du 3^e âge de Bâle

Expériences et projets

L'Université du 3^e âge de Bâle est la première de ce type en Suisse alémanique. Née d'une initiative déposée au Grand Conseil du canton de Bâle-Ville, elle a ouvert ses portes au début du semestre d'hiver 1979-1980. Inspirée du modèle de Genève, elle a joui, dès son inauguration par le professeur Ch. Tanner, alors Recteur de l'Université, d'un succès qui ne s'est jamais démenti.

Les cours sont donnés en général par des professeurs de l'Université de Bâle. Ils se déroulent l'après-midi, deux fois par semaine, en deux séries identiques, à l'aula de l'Université. Conçus sous forme de conférences d'une heure, ils sont suivis d'une discussion d'une demi-heure environ. Toute personne ayant atteint l'âge de soixante ans peut s'inscrire aux cours de l'U3A moyennant une taxe unique de Fr. 50.— pour toute l'année académique.

Les organisateurs se sont fixé comme but d'élargir l'horizon culturel, de rétablir ou de resserrer les liens entre une partie importante de la société et l'Université, de rafraîchir les connaissances déjà existantes et, finalement, de créer des contacts humains.

Avant la mise sur pied de la nouvelle institution, il a fallu clarifier les rapports avec l'Université populaire, déjà fortement ancrée à Bâle depuis plusieurs décennies. Les divergences de vue entre les deux organismes ont pu être levées: les cours donnés le soir et ouverts à tous les adultes demeurent l'apanage de l'Université populaire, tandis que les conférences de l'après-midi, réservées à un public d'un certain âge, reviennent à l'Université du 3^e âge. Il convient de relever que le Rectorat a gardé sa part de responsabilité à l'égard des deux institutions. L'organisation de l'Université du 3^e âge a passé du Rectorat au Centre de

formation pour adultes de l'Université, dirigé par le Dr W. Eppenberger. La responsabilité scientifique de l'entreprise est entre les mains d'une commission ad hoc dont Mme E. Schmid, professeur ordinaire, assume la direction.

A l'avenir, l'Université du 3^e âge, l'Université populaire et le «forum» Université (série annuelle de conférences académiques) seront groupés sous la forme juridique d'une fondation faîtière soutenue par les cantons de Bâle-Ville et de Bâle-Campagne. L'U3A de Bâle compte actuellement 2400 membres environ. La participation aux conférences varie entre 600 et 1300 personnes (soit 2 × 300 ou 2 × 650 auditeurs, en raison de la nécessité de dédoubler les cours, faute de locaux assez spacieux). La proportion entre femmes et hommes est de l'ordre de 2/3 — 1/3.

Les anciens universitaires forment approximativement le 15% de l'effectif, tandis que les représentants de la classe ouvrière font presque totalement défaut.

Depuis son inauguration, l'institution connaît un succès qui ne cesse de croître. L'expérience a toutefois montré que, d'une part, une participation active de la personne âgée, sous bien des formes différentes, s'impose de plus en plus. Pour la majorité des étudiants aînés, la formule des conférences isolées ne répond plus entièrement à leur attente. Enfin, de nombreuses personnes souhaitent que des contacts s'établissent avec d'autres U3A.

Plusieurs mesures ont été prévues au programme de l'année 1985-1986 pour répondre à ces différents éléments. Tout d'abord, la matière traitée lors de certaines conférences sera approfondie par des séminaires; de plus, des cycles de conférences sur un thème précis organisés. Pour répondre au besoin de contacts, un échange est envisagé avec une ou plusieurs U3A aux Etats-Unis. Les participants logeraient dans des familles et apprendraient à mieux connaître la culture, les mœurs et les coutumes du pays hôte. Enfin, un soin tout particulier sera apporté aux rencontres prévues entre une cinquantaine de personnes âgées et un nombre équivalent d'étudiants des Facultés de Droit, de Médecine et de Sciences naturelles.

Par ces innovations, l'Université du 3^e âge de Bâle espère satisfaire les exigences de son auditoire et améliorer l'image de marque d'une institution qui remplit une mission toujours plus importante au sein de notre société.

Adrien Veillon